



Petrocultures 2014: Oil, Energy, and Canada's Future

Petrocultures 2014 : Le pétrole, l'énergie et l'avenir du Canada



Annual Conference / Conférence annuelle
McGill Institute for the Study of Canada (MISC) /
L'Institut d'études canadiennes de McGill (l'IECM)
Conference Programme/
Programme de la conférence
February 6-7, 2014/Le 6 et 7 février 2014
McGill Faculty Club, 3450 McTavish Street, Montreal /
Cercle universitaire de McGill, 3450, rue McTavish

CONFERENCE SUMMARY

One of the key developments shaping social and political debate in Canada in the twenty-first century has been the country's emergence as an energy superpower. The confluence of new technologies and price per barrel has made it profitable to excavate the oil sands, while a process known as 'fracking' has opened up access to new, large reservoirs of shale gas. With oil and gas come money—and power. The spheres and sites of political and economic authority and influence in Canada are undergoing a major shift whose end result will be a transformed national identity. Once seen as a curse, the idea that Canadians are back to being (in Harold Innis' memorable phrase) "hewers of wood and drawers of water", is now seen as a blessing allowing us to weather recent economic storms and promising to help keep the country strong in changing and uncertain times.

Petrocultures 2014 will bring together leading figures to discuss and debate the role of oil and energy in shaping social, cultural and political life in Canada at present and in the future. This unique conference is organized in conjunction with the University of Alberta, and will be a genuinely national event involving a diverse group of speakers from across Canada.

The significance of oil and gas extends well beyond economics and politics, and this event will address Canada's petroculture across a range of sectors. Labour is being transformed in the country as people commute thousands of miles by plane to work in the energy industry. The desire of foreign companies to enter into the energy sector may challenge Canada's commitment to free trade. The costs and consequences of automobility have made many Canadians re-evaluate the shape and structure of their cities. Controversies over cross-border pipelines have led to bigger questions about the degree to which the country's energy resources might be used for public benefit as opposed to private profit. Finally, as citizens become more aware of our reliance on petrocarbons and the impact of petrocultures on the environment, all of us must grapple with what these issues mean for how we live today and how we might live in the future.

RÉSUMÉ DE LA CONFÉRENCE

L'émergence du Canada comme superpuissance en matière d'énergie a été un sujet important de débats sociaux et politiques au pays au cours du XXI^e siècle. La convergence des nouvelles technologies et du prix du baril a fait en sorte qu'il est maintenant profitable d'exploiter les sables bitumineux alors que la fracturation hydraulique (« fracking ») donne accès à de grands gisements de gaz de schiste. Du pétrole et du gaz découlent la richesse...et le pouvoir. Les sphères et les sites d'autorité et d'influence politique et économique au Canada s'en trouvent grandement changés. Au final, ces changements auront transformé l'identité nationale. Autrefois considérée comme une malédiction, l'idée que les Canadiens sont de retour à être (pour le dire en termes imagés) des bûcherons et des porteurs d'eau semble plutôt se transformer en bénédiction qui nous permettrait de traverser la période de turbulence économique récente et qui contribuerait à la force du pays durant cette époque de changements et d'incertitude.

Pétrocultures 2014 rassemblera des personnalités importantes afin de discuter du rôle du pétrole et de l'énergie dans la reconfiguration actuelle et future de la vie sociale, culturelle et politique au Canada. Cette conférence unique est organisée en collaboration avec l'Université de l'Alberta et sera un événement véritablement national comportant des représentants de toutes les régions du Canada.

L'importance du pétrole et du gaz s'étend bien au-delà de l'économie ou de la politique; cet événement interrogera les enjeux de la pétroculture canadienne à partir d'une variété de secteurs. La main-d'oeuvre se transforme alors que des individus se déplacent sur des milliers de kilomètres en avion pour travailler dans le secteur énergétique. Le désir des compagnies étrangères de s'insérer dans le secteur énergétique peut faire chanceler l'engagement du Canada envers le libre-échange. Les coûts et les conséquences de la mobilité automobile font en sorte que plusieurs Canadiens en sont à réévaluer la forme et la structure de leurs villes. Des controverses concernant les oléoducs transfrontaliers ont mené à des questions plus généralisées sur la gestion des ressources énergétiques du pays – à quel point doivent-elles profiter au public par rapport au secteur privé? Enfin, au fur et à mesure que citoyens se rendent compte de leur dépendance énergétique et de l'impact des pétrocultures sur l'environnement, nous devons tous examiner l'impact de ces enjeux sur nos modes de vie d'aujourd'hui et de demain.

Petrocultures 2014: Oil, Energy, and Canada's Future *Pétrocultures 2014 : Le pétrole, l'énergie et l'avenir du Canada*

CONFERENCE CO-CHAIRS/ CO-PRÉSIDENTES DE LA
CONFÉRENCE

Annette Hester & Désirée McGraw

Thursday, February 6, 2014/ Le jeudi 6 février 2014

13 h 00 WORDS OF WELCOME / MOT DE BIENVENUE

Will Straw, Director, McGill Institute for the Study of Canada, Professor,
Department of Art History and Communications Studies /

*Directeur, Institut d'études canadiennes de McGill, Professeur,
Département d'histoire de l'art et études en communication*

Annette Hester, Conference co-chair, senior associate, William E. Simon Chair,
Political Economy, Center for Strategic and International Studies, economist,
writer /

*Co-présidente de la conférence, déléguée principale de la chaire William E.
Simon en économie politique, Center for Strategic and International Studies,
économiste, écrivaine*

Christopher Manfredi, Dean, Faculty of Arts, McGill University /
Doyen, Faculté des arts, Université McGill

13 h 15

**PLENARY SESSION 1: IS OURS A PETRO-ECONOMY? / ATELIER 1 : NOTRE
ÉCONOMIE, UNE PÉTRO-ÉCONOMIE?**

Panelists / Conférenciers:

- **Satya Das**, author (*Green Oil*), media commentator, human rights expert /

auteur (Green Oil), commentateur médiatique sur plusieurs plateformes aux niveaux local et national et expert des droits de la personne

- **Annette Hester**, Conference Co-Chair, senior associate, William E. Simon Chair, Political Economy, Center for Strategic and International Studies, economist, writer /

Co-présidente de la conférence, déléguée principale de la chaire William E. Simon en économie politique, Center for Strategic and International Studies, économiste, écrivaine

- **Matthew Mendelsohn**, Director, Mowat Centre for Policy Innovation, University of Toronto /

directeur, Mowat Centre for Policy Innovation, Université de Toronto

- **Christopher Ragan**, Associate Professor, Macroeconomics and Economic Policy, Department of Economics, McGill University, David Dodge Chair in Monetary Policy, C.D. Howe Institute, Toronto /

professeur agrégé, Macroéconomie et politique économique, Département d'économie, Université McGill; titulaire de la chaire David Dodge en politique monétaire, Institut CD Howe, Toronto

Moderator / Modérateur:

Brett House, senior fellow, Centre for International Governance Innovation (CIGI), and Jeanne Sauvé Foundation; lecturer, Department of Economics, McGill University; Chazen Visiting Scholar, Columbia Business School /

agrégé supérieur de recherches, Centre pour l'innovation dans la gouvernance internationale (CIGI) et Fondation Jeanne Sauvé; chargé de cours au Département d'économie, Université McGill; chercheur invité Chazen, Columbia Business School

14 h 30

BREAK / PAUSE

14 h 45 **SPECIAL PRESENTATION / PRÉSENTATION SPÉCIALE**

Liz Hannah, Vice-President, Communications, Cenovus Energy /

Vice-présidente aux communications, Cenovus Energy

“More to the Story: Standing Up For Oil”

« Le revers de la médaille : À la défense du pétrole »

INTRODUCTION BY / INTRODUCTION PAR :

Christopher Manfredi, Dean, Faculty of Arts, McGill University /

Doyen, Faculté des arts, Université McGill

15 h 15 **PLENARY SESSION 2 – WHO OWNS OUR OIL? / ATELIER 2 – À QUI APPARTIENT NOTRE PÉTROLE?**

Panelists / Conférenciers:

- **Ken Chapman**, Executive Director, Northern Initiatives, Former Chair, Oilsands Developers Group /
directeur général, Northern Initiatives, ancien président, Oilsands Developers Group
- **Eriel Deranger**, Communications Coordinator, Athabasca Chipewyan First Nation /
coordinatrice des communications, nation Athabasca Chipewyan
- **Katherine Koostachin**, lawyer, Aboriginal, environmental and natural resource law/
avocate, droit des Autochtones, de l'environnement et des ressources naturelles
- **Scott Vaughan**, President and CEO, International Institute for Sustainable Development /
président et directeur général, Institut international du développement durable

Moderator / Modérateur

Richard Janda, Associate Professor, Faculty of Law, Associate Member, School of Environment, McGill University /

professeur agrégé, Faculté de droit, membre associé, École d'environnement, Université McGill

16 h 30

KEYNOTE / DISCOURS SPÉCIALE :

Imre Szeman, Canada Research Chair in Cultural Studies, Professor of English, Film Studies and Sociology, University of Alberta /

Titulaire de la chaire de recherche du Canada en études culturelles, professeur d'anglais, d'études cinématographiques et de sociologie, Université de l'Alberta

**“The Cultural Politics of Oil”
« La politique culturelle du pétrole »**

INTRODUCED BY / INTRODUCTION PAR :

Will Straw, Director, McGill Institute for the Study of Canada, Professor, Department of Art History and Communications Studies /

Directeur, Institut d'études canadiennes de McGill, Professeur, Département d'histoire de l'art et études en communication

17 h 30 – 19 h 15

CULTURAL EVENT & OPENING EVENING RECEPTION AT THE McCORD MUSEUM OF CANADIAN HISTORY / RÉCÉPTION INAUGURALE ET SOIRÉE CULTURELLE AU MUSÉE McCORD DE L'HISTOIRE CANADIENNE
690, Sherbrooke Street West / 690 rue Sherbrooke ouest

HOST / MAÎTRE DE CÉRÉMONIE:

MARTIN PATRIQUIN, Journalist / journaliste, Maclean's

WITH / AVEC:

- **Warren Cariou**, writer, professor, documentary filmmaker and Director, Centre for Creative Writing and Oral Culture, University of Manitoba /
écrivain, professeur, documentariste et directeur du Centre for Creative Writing and Oral Culture, Université du Manitoba
- A reading from the *Enpipeline Project*, by project co-founder **Christine Leclerc** /
lecture du Enpipeline Project, par la co-fondatrice du projet
- A scene from the play *Rig: An Oral History of the Ocean Ranger Disaster*, performed by McGill theatre students **Sam Cooper, Adriane Eprecht, Tom Fish, Olivia Heaney, Scott Leydon**, and **Brendan MacDonald** /

Une scène de Rig: An Oral History of the Ocean Ranger Disaster, mise en scène par des étudiants de théâtre de McGill **Sam Cooper, Adriane Epprecht, Tom Fish, Olivia Heaney, Scott Leydon, et Brendan MacDonald**

- A musical performance by Canadiana cowboy country musician **Tim Hus** /

Une performance musicale par **Tim Hus**, *musicien du genre «Canadiana cowboy»*

- Photography from the McCord Museum's **Notman Archives** /

photographie des archives photographiques **Notman** *du musée McCord*

19 h 15 – OPENING NIGHT RECEPTION / COCKTAIL D'OUVERTURE

9 h 00 WORDS OF WELCOME / MOT DE BIENVENUE

Suzanne Morton, Acting Director, McGill Institute for the Study of Canada, Professor, Department of History and Classical Studies, McGill University /

Directrice intérimaire, Institut d'études canadiennes de McGill, professeure, département d'histoire et d'études classiques, Université McGill

Suzanne Fortier, Principal and Vice-Chancellor, McGill University /

Principale et vice-chancière, Université McGill

9 h 15

PLENARY SESSION 3 – HOW SAFE IS OUR OIL? / ATELIER 3: NOTRE PÉTROLE EST-IL SÉCURITAIRE?

Panelists / Conférenciers:

- **Tzeporah Berman**, Executive Director and Co-founder, PowerUp Canada; Co-founder, Campaign Director, ForestEthics; former Greenpeace Co-Director, / *directrice générale de PowerUp Canada; cofondatrice et directrice de campagne de ForestEthics, ancienne codirectrice de Greenpeace,*
- **Steven Guilbeault**, co-founder / co-fondateur, Équiterre
- **Ezra Levant**, Commentator, Sun News; author (*Ethical Oil: The Case for Canada's Oil Sands*) / *Commentateur, Sun News; auteur, Ethical Oil : The Case for Canada's Oil Sands*
- **Normand Mousseau**, former co-President, Quebec Commission on energy issues, author (*Au bout du pétrole, tout ce que vous devez savoir sur la crise énergétique* and *La révolution des gaz de schiste*) / *ancien co-président de la Commission sur les enjeux énergétiques du Québec, auteur de « Au bout du pétrole, tout ce que vous devez savoir sur la crise énergétique » et « La révolution des gaz de schiste »*

Moderator / Modératrice:

Désirée McGraw, Conference co-chair, President, Jeanne Sauvé Foundation, environmental policy expert /

Co-présidente de la conférence, Présidente, Fondation Jeanne Sauvé, experte des politiques sur l'environnement

10 h 30 BREAK / PAUSE

10 h 45 KEYNOTE / DISCOURS SPÉCIALE :

Philip D. Moeller, Commissioner, U.S. Federal Energy Regulatory Commission, Washington, D.C. /

member de la commission, Commission fédérale de la regulation de l'énergie des États-Unis, Washington, D.C.

"The Federal Energy Regulatory Commission's Role In Regulating Oil Pipelines and Liquefied Natural Gas"

« Le role de la Commission fédérale de la regulation de l'énergie dans la régulation des oléoducs et du gaz naturel liquéfié »

11 h 15 BREAK/ PAUSE

11 h 25 SPECIAL PRESENTATION / PRÉSENTATION SPÉCIALE :

Janelle Baker, Instructor, Athabasca University; doctoral researcher; Vanier Fellow; Warren Fellow at the McGill Institute for the Study of Canada; consultant, First Nations traditional land use /

Institutrice, Université Athabasca; doctorante; chercheuse Vanier; chercheuse Warren à l'Institut d'études canadiennes de McGill; consultante sur l'utilisation des terres traditionnelles des Premières Nations

"MONITORING AND ACCOUNTABILITY"
« Surveillance et responsabilité »

11 h 35 PLENARY SESSION 4 – IS OURS A PETROCULTURE? / ATELIER 4 : NOTRE CULTURE, UNE PÉTRO-CULTURE?

Panelists/ Conférenciers :

- **Ruth Beer**, Professor of Visual Art and Material Practice, Emily Carr University of Art and Design /
professeure en arts visuels et en pratiques matérielles, Emily Carr University of Art and Design
- **Stephanie LeMenager**, Barbara and Carlisle Moore Distinguished Professor in English and American Literature, University of Oregon, author (to be published) *Living Oil: Petroleum Culture in the American Century* /
professeure distinguée Barbara et Carlisle Moore en littératures anglaise et américaine, University of Oregon, auteure de Living Oil : Petroleum and Culture in the American Century (à paraître)
- **Sheena Wilson**, Assistant Professor; Director, Bilingual Writing Centre, University of Alberta
professeure agrégée; directrice, Centre d'écriture bilingue; Université de l'Alberta

✂ Moderator / Modérateur:

David Secko, Associate Professor, Department of Journalism, Concordia University; researcher in science journalism, health journalism, public engagement

professeur agrégé, Département de journalisme, Université Concordia, chercheur en journalisme portant sur les sciences, la santé et l'engagement du public.

12 h 35 LUNCH / DÉJEUNER

13 h 45

PLENARY SESSION 5 – IS OURS A PETRO-DEMOCRACY? / ATELIER 5 : NOTRE DÉMOCRATIE, UNE PÉTRO-DÉMOCRATIE?

Panelists / Conférenciers:

- **Trish Audette**, journalist (*The Edmonton Journal, Post Media*), joint doctoral researcher, Communications, Concordia University /
journaliste (The Edmonton Journal, Post Media), chercheuse au doctorat en cotutelle, Communications, Université Concordia
- **Darin Barney**, Canada Research Chair in Technology and Citizenship, Department of Art History and Communications Studies, McGill University /

*Titulaire de la chaire de recherche du Canada en technologie et citoyenneté,
Département d'histoire de l'art et de communications, Université McGill*

- **Mary Janigan**, journalist (*Toronto Star, Maclean's, Globe and Mail*); author (*Let the Eastern Bastards Freeze in the Dark*, 2013 J.W. Dafoe Book Prize winner) /

Journaliste (Toronto Star, Maclean's, Globe and Mail); auteure (Let the Eastern Bastards Freeze in the Dark, lauréat du J.W. Dafoe Book Prize)

Moderator / Modérateur:

Gerald Butts, Senior Advisor, Justin Trudeau, Leader of the Liberal Party of Canada;
Former President, World Wildlife Fund Canada /

*Conseiller principal auprès de Justin Trudeau, chef du Parti libéral du Canada;
ancien président, World Wildlife Fund Canada*

14 h 45 BREAK / PAUSE

**15 h 00 PLENARY SESSION 6 – KNOWLEDGE, EXPERTISE, AND TECHNOLOGY / ATELIER 6:
CONNAISSANCE, EXPERTISE, ET TECHNOLOGIE**

Panelists / Conférenciers :

- **Jennifer Gabrys**, Senior Lecturer, Department of Sociology, Goldsmiths University of London, Director, "Citizen Sensing and Environmental Practice" project /

*Chargée de cours, Département de sociologie, Goldsmiths University of London;
directrice, projet « Citizens Sensing and Environmental Practice »*

- **Brenda Longfellow**, award-winning filmmaker, Communication and Culture Graduate Program, York University /

*cinéaste primée, professeure du programme d'études supérieures de
communication et de culture, Université York*

- **Lynn Miller**, founder / fondatrice, Le Nichoir Wild Bird Rehabilitation Centre

Moderated by:

Jonathan Sas, Director of Research, Broadbent Institute; Sauvé Scholar; former editor, *The Mark News*; contributor, *The Tye*, *Maisonneuve*, *National Post*, *Alternet*, *J-source*, *Rabble* /

Directeur de la recherche, Institut Broadbent; chercheur Sauvé; ancien éditeur de *The Mark News*; collaborateur à *The Tye*, *Maisonneuve*; *National Post*; *Alternet*, *J-source*, *Rabble*

16 h 00 BREAK / PAUSE

16 h 10 SPECIAL PRESENTATION / PRÉSENTATION SPÉCIALE

David Dufresne, Director / directeur,

Philip Lewis, English-language Game-Master / maître de jeu, version anglais

Fort McMoney

INTRODUCED BY / INTRODUCTION PAR :

Sheena Wilson, Assistant Professor; Director, Bilingual Writing Centre, University of Alberta

Professeure agrégée; directrice, Centre d'écriture bilingue; Université de l'Alberta

16 h 30 CLOSING REMARKS / MOT DE CLÔTURE

Désirée McGraw, conference co-chair; President, Jeanne Sauvé Foundation, environmental policy expert /

Co-présidente de la conférence; présidente, Fondation Jeanne Sauvé; experte des politiques sur l'environnement,

Lili de Grandpré, co-Chair, Board of Trustees, McGill Institute for the Study of Canada (MISC) /

Co-Présidente, conseil d'administration, Institut d'études canadiennes de McGill

16 h 40 CLOSING RECEPTION / RÉCEPTION

